

BIBLIOGRAFÍA

RESEÑAS

BEORLEGUI, CARLOS, *Historia del pensamiento latinoamericano. Una búsqueda incesante de identidad* (Universidad de Deusto, Bilbao, 2004), 895 pp.

Habría que empezar por decir, que es inútil hacer una reseña comprensiva de esta obra. Y me explico. Hispanoamérica o Latinoamérica, desde la perspectiva del cultivo del pensamiento y del pensamiento puro, o filosófico, es un mare magnum de siglos, tierras e inquietudes que todavía hoy buscan la sedimentación desde la perspectiva de horizontes siempre por delimitar.

Las convulsiones de la América Latina desde las sacudidas europeas y desde hace 200 años, con el acompañamiento duro e inmisericorde de los EEUU, no dejan mucha perspectiva para el asentamiento de lo que todavía hoy es la búsqueda, no ya de un pensamiento propio, pero ni siquiera la tranquilidad para descubrir las raíces posibles y la metodología en la apremiante búsqueda de una realidad que les de a estos pueblos eso, la identidad de que en esta obra nos habla Carlos Beorlegui.

Es una obra solemne, escrita con atención, una atención al esquema general, a la cronología desde los tiempos precolombinos, al reflejo de las convulsiones políticas que han atravesado el continente, y a cada uno de los países. Observando con perspicacia las corrientes diversas desde los siglos XVI y XVII hasta nuestros días de hoy, busca Beorlegui, con agudeza y método, la línea conductora del pensamiento (que venga de donde viniere), intenta rehacerse a lo largo de las cordilleras y los pueblos desde México a la Patagonia. Nada, ni época alguna queda sin examinar. Hila con

cuidado los distintos momentos históricos, religiosa, cultural y políticamente y en cada País, sus enlaces con el viejo pensamiento europeo. Aparecen reseñadas, desde sus momentos más vitales las primeras universidades de Argentina, Perú, Chile, Colombia, Caracas, México, Guatemala, o Santo Domingo. Y ello a través de los siglos y la formación moderna de la independencia de las nuevas naciones.

¿Nombres?, no vamos a reseñarlos, sería inútil, porque ahí es donde pacientemente Beorlegui, va esquematizando escuelas y personajes, desde el Siglo de Oro, hasta nuestros días recientes. Estamos ante una auténtica obra magna, necesaria desde ya para las bibliotecas de las universidades, mesa de profesor y consulta de cualquier alumno o estudioso que quiera situarse ante el panorama casi inabarcable que la Filosofía, al uso, ha rebrotado a lo largo de más de 500 años por estas tierras latinoamericanas.

De los once capítulos que componen esta obra enciclopédica, si el lector se resitúa desde el capítulo VI: «El pensamiento filosófico en los inicios del siglo XX», comprobará la riqueza y la concreción en la orientación que Carlos Beorlegui ha sabido imprimir a su obra. Ha sabido hacer girar la dinámica de la obra hacia sus orígenes en los albores del siglo XV, hasta lo que él califica siguiendo a los pensadores actuales, como *Filosofía de la liberación*. Porque sí es verdad que estas tierras y sus hombres y mujeres luchan denodadamente por la liberación que el cultivo del pensamiento aporta a quienes tienen la oportunidad de pararse a contemplar cómo se

pueden afrontar con inteligencia, los acuciantes problemas que les plantea el tener que hacerse la vida de todos los días.

Después de esta inmensa obra de Carlos Beorlegui tendrá que seguir la paciente investigación de las Universidades y Centros de la Cultura de la América Latina para que el pensamiento se haga autóctono de la única manera que es posible, en las mentes de todos los estudiosos, en las jóvenes edades de asimilar y transformar las ideas en modos de vida eficaz y comunicativa.—
MANUEL MAZÓN, *Universidad Centramericana, San Salvador*.

BEORLEGUI, C. - DE LA CRUZ, C. - ARETXAGA, R. (editores), *El pensamiento de J. D. García Bacca, una filosofía para nuestro tiempo. Actas del Congreso Internacional de Filosofía. Centenario del nacimiento de Juan David García Bacca* (Bilbao, Universidad de Deusto, 2003). 316 pp.

El año 2001 se cumplió el centenario del nacimiento del filósofo navarro Juan David García Bacca (Pamplona 1901-Quito 1992). La importancia de su pensamiento, que debemos situar entre los mayores en lengua española, el principal del exilio republicano español de 1939 y uno de los más interesantes en el plano internacional, contrasta con el escaso conocimiento que de él se tiene en España, donde, a excepción de unos pocos especialistas y estudiosos, García Bacca es un desconocido en los diversos ámbitos culturales peninsulares. Por esta razón, y con motivo de la citada efeméride, los editores de la obra que ahora nos ocupa decidieron homenajear a tan ilustre filósofo organizando el Congreso Internacional de Filosofía: *Centenario del nacimiento de Juan David García Bacca*, con el propósito de reunir a los principales especialistas y estudiosos del filósofo hispano-venezolano y dar así a conocer a un público más amplio su figura, pensamiento y obra.

«El pensamiento de García Bacca, una filosofía para nuestro tiempo» es el fruto

del esfuerzo de algunos intelectuales españoles comprometidos con la recuperación del pensador hispano-venezolano para el acervo cultural peninsular, particularmente para el filosófico. La obra recoge las intervenciones que tuvieron lugar durante el citado Congreso Internacional, impulsado por el Dpto. de Filosofía de la Universidad de Deusto y celebrado en Bilbao del 15 al 19 de octubre de 2001.

El orden en que la publicación recoge las intervenciones no se corresponde con el de las sesiones del Congreso. Los editores así lo han preferido al considerar que la estructuración de los contenidos alrededor de núcleos temáticos facilitaría el manejo y consulta de la información contenida, ya que el volumen quiere ser un homenaje dinámico, vivo, a García Bacca sirviendo de introducción a su figura, pensamiento y obra. La combinación de la categoría de los ponentes, la calidad e importancia de sus contribuciones y el acertado criterio de ordenación de los editores tiene como resultado una obra de referencia obligada dentro de los estudios sobre García Bacca y una contribución valiosísima a los estudios filosóficos hispánicos.

El volumen se estructura en seis partes, en las que se abordan aspectos concernientes tanto al ser humano como al pensador García Bacca. En la primera, «Introducción», los editores presentan las razones que les llevaron a organizar el evento, así como algunas de las circunstancias de su desarrollo, un resumen de las intervenciones que aparecen en el volumen, los criterios para su ordenación y una aproximación biográfica e intelectual preliminar a García Bacca, así como las razones que hacen de su pensamiento un activo para la filosofía de nuestro tiempo.

En la parte II, «Contextos y circunstancias vitales del pensamiento de García Bacca», Carlos Beorlegui (Universidad de Deusto, Bilbao) presenta la figura de García Bacca en el amplio contexto del exilio republicano de 1939, a fin de situar históricamente el pensamiento del filósofo